

# LA RAZÓN

PERIÓDICO REPUBLICANO

AÑO I.

GRANOLLERS 5 DICIEMBRE 1903.

NÚM. 1.

## Nuestros propósitos



Venimos á luchar en la prensa, tribuna, como se ha dicho, de los pueblos libres, llevando por lema LA RAZÓN y por bandera los principios redentores de la democracia republicana.

Venimos á hacer obra revolucionaria, de transformación política y social en la medida que á nuestras fuerzas corresponde. Venimos á hacer obra revolucionaria porque vamos á trabajar para destruir todo lo viejo que solamente se apoye en la tradición y en la rutina levantando sobre sus escombros el edificio de la vida nueva.

La comarca del Vallés, un día republicana, es hoy pasto del escepticismo y del caciquismo. Todos esos pintorescos y pequeños pueblos que se extienden por el fértil y rico llano del Vallés son pequeños feudos de otros tantos señores ó caciques. Se vive en ellos no un régimen constitucional, sino un régimen feudal y absolutista.

No queremos soportar por más tiempo esta gran vergüenza, esta horrible desventura. Imponiéndonos todo género de sacrificios llevaremos á todos esos pueblos el eco de la gran campaña que el partido republicano, el ejército del progreso y de la vergüenza nacional, está realizando en el parlamento, en la tribuna y en la prensa; despertaremos los espíritus del sueño enervador del servilismo, para que con el brillo de la democracia sientan ansias de progreso y de mejoramiento so-

cial; enseñaremos á los de abajo, sus derechos y el modo de hacerlos efectivos, y recordaremos á los de arriba sus deberes.

El pueblo que quiere luchar tiene hoy un arma demoleadora: *el sufragio*. Si el sufragio es respetado vence, sino, tiene otra arma aún contra los ladrones de su voluntad: el Código Penal.

El sufragio y el Código penal son los grandes específicos para combatir esa grave enfermedad que se llama caciquismo.

No utiliza el pueblo esos procedimientos por ignorancia y por abandono. Ilustrarle y ponerle en condiciones de ejercer las más altas funciones del ciudadano es labor, que si conseguimos realizar como firmemente nos proponemos en los límites de lugar que nos hemos trazado, llevará á nuestras conciencias la íntima satisfacción del deber cumplido y á esta nuestra querida Comarca la prosperidad y el bien estar que se merece.

### LA REDACCIÓN.

\*\*\*\*\*  
*La democracia es el lazo de unión que nos une: pero el amor y la fraternidad serán los que esta unión consoliden, no ya entre nosotros, sino con el resto de la humanidad.*

*Pero, ante todo, hemos de contribuir á que la República se implante, á que vivamos en la República con la conveniente fraternidad y entonces podremos hacer que la amistad que nos une dé el fruto por todos apetecido.*—Jaime Anglés.

\*\*\*\*\*

### Monólogo campesino



El sol me pertenece, el aire es mío,

no me tasan el agua porque abunda  
en claras fuentes y en el ancho río;  
¿y no es mía la tierra que fecunda  
mi labor incesante y fatigosa?  
¡Me arrebatan las mieses que he segado,  
y se las lleva gente perezosa  
que vive sin dolor y sin cuidado!

¡Tras de quitarme el pan que se me debe,  
arrancanme los hijos que me ayudan!  
¡Y nos llaman soez, inmunda plebe,  
y si estamos vestidos nos desnudan!  
Para vivir nos falta un elemento  
detenido por leyes inhumanas:  
con la tierra nos roban el sustento....  
¡y respondemos con protestas vanas!

Pero la plebe ha de cansarse un día  
de prorrumpir en quejas inocentes.  
¡Para acabar con tanta villanía,  
no basta con las uñas y los dientes!

N. ESTÉVANEZ.

## CARTAS AL PUEBLO

### La prensa en el siglo XIX

A tí que con tu sangre has realizado la mas grande de las transformaciones que registra la Historia.

A tí que has conquistado la libertad del pensamiento y de la conciencia preparando dias de gloria al entendimiento humano: A tí que sobre las ruinas de los poderes absolutos y de las monarquías de derecho divino estás levantando el edificio de la moderna democracia: A tí que sufres aun bajo el peso de odiosos privilegios y de tradiciones insensatas y que necesitas para tu total emancipación robar trabajo á tus músculos para consagrarlo al desarrollo de tu inteligencia, á tí es á quien me dirijo, no para mover tus pasiones, ni conducirte a empresas peligrosas, sino para llamar tu atención sobre todas las manifestaciones de la vida social que más te interesa conocer para que puedas marchar con paso firme hacia la conquista de tus derechos.

Por que á tí me dirijo voy á limitar al siglo XIX un trabajo sobre esas manifestaciones de la vida social.

Hasta este siglo la Historia la escriben las castas privilegiadas, las aristocracias, los reyes y la iglesia; pero desde aquella revolución que á fines del siglo

diez y ocho conmueve al mundo la historia comienza a ser escrita por el pueblo.

Por otra parte el cambio completo realizado en el orden de las ideas en virtud de los estudios experimentales, los maravillosos progresos realizados en las artes el comercio y la industria y la rápida evolución de la vida política, en ese pasado siglo, no puede ser desconocida por quien es el sugeto de su historia.

Antes de hablar de las Bellas Artes, la Literatura, la Filosofía, el Derecho, la Política etc., voy a ocuparme de la Prensa, la compañera del pueblo que ha sufrido con él las persecuciones y ha gozado con él en los días de libertad. A ella le debes gratitud eterna: ella ha recogido tus lamentos y ha preparado tus reivindicaciones, y no para hacerte objeto de su explotación, sino para dar realidad al ideal de la Justicia.... No extrañes, pues, que dirigiéndome á tí, sea á ella á quien consagre mi primera carta.

Aun cuando desde el siglo quince puede estudiarse ya la prensa periódica al siglo XIX debe su exuberante vida. En todas las naciones su suerte ha ido unida á la de las ideas liberales. Organó de la opinión pública su triunfo es el triunfo de la democracia.

Imposible y enojoso dados los límites que la naturaleza de esta publicación me imponen, sea dar noticia de todos los periódicos que habiendo combatido noblemente, y habiendo recogido la brillante inspiración de defensores incansables de la verdad y la Justicia, merecen vivir en nuestro pensamiento.

Anteriores á la Revolución, son «La Abeja» donde colaboraron Pacheco y Bravo Murillo, «El Siglo» donde escribió el inmortal poeta Espronceda, «Fray Gerundio» fundado por el historiador Don Modesto Lafuente, «El Pensamiento» debido á Espronceda y García Tassara, «El pensamiento de la nación» del que fué director D. Jaime Balmes, «La Iberia» fundada por Calvo Asensio, «La Discusión» que dirigió el inolvidable Pi y Margall difundiendo los principios de la escuela socialista, «La Democracia» dirigida por Castelar sosteniendo frente á «La Discusión» la doctrina individualista, «El Gil Blas» escrito por Eusebio Blasco, Manuel del Palacio y Robertc Robert.

Después del triunfo de la Revolución de Septiembre se publicaron innumerables periódicos defensores de las ideas democráticas y republicanas terminando su existencia al comienzo de la Restauración.

El sinnúmero de periódicos que se publican en la actualidad, y la importancia de algunos de ellos es de todos conocida. Bastanos decir que ocupan por su importancia el primer lugar los periódicos liberales, defensores de los ideales democráticos.

Es hoy día la prensa el órgano más potente de la opinión, el medio más poderoso de propaganda y difusión de los nue-

vos ideales. La tribuna pública ha sido sustituida por la prensa: no hay pulmones que puedan medir sus fuerzas con una rotativa que en un brevísimo espacio de tiempo puede hacer sentir al unísono en toda España el entusiasmo por la justicia de una causa.

Agrupanse los buenos y los oprimidos llevando á la luz pública todas las injusticias que en la vida diaria á nuestro paso se ofrecen para que pese sobre ellos el fallo de la opinión.

Ir descubriendo mediante el estudio los nuevos horizontes de la vida, poniendo nuestra vista en el límite más lejano de la idealidad para sentir la fuerza de atracción de la idea que se ama, y marchar con rapidez por la ancha vía del progreso. Descender á la realidad, saturado el espíritu de ideales de justicia, y examinar los problemas que se agitan en nuestra patria, para levantar la voz y contribuir á orientar á la opinión y ofrecerla, una vez formada, á los poderes públicos, es tarea gloriosa que está llamado á cumplir el pueblo en este siglo por medio de la prensa.

DON LUCAS.

## PI Y MARGALL

Cuando comenzábamos á preparar este número iban llegando á nosotros las noticias de las reuniones y veladas celebradas en toda España para conmemorar el segundo aniversario de la muerte del ilustre repúblico D. Francisco Pi y Margall.

LA RAZÓN, publicada tardamente para poder conmemorar aquel aniversario, no quiere dejar en su primer número de tributar un respetuoso recuerdo de admiración al político consecuente, al hombre honrado, al ciudadano modelo, y gran apóstol de la democracia.

## SECCIÓN COMARCAL

La indignación contra los elementos caciquistas va creciendo por momentos en el vecino pueblo de Llinás. Los elementos republicanos que han comenzado á organizarse preparan para fecha reciente un acto de protesta contra los manguoneadores de aquel municipio. A dicho acto ha sido invitado el Sr. Lladó y Vallés.

En breve quedará constituido un centro republicano en el pueblo de La Roca. Era este uno de los pueblos donde más se había cebado la indiferencia política, ra-

zón por la que no podemos menos de felicitarlos de ese despertar del espíritu republicano.

Los republicanos de San Feliu de Codinas piensan promover diligencias criminales á fin de que se depuren las responsabilidades en que hayan podido incurrir los caciques de aquel Santo pueblo en las últimas elecciones.

Igual propósito anima á los republicanos de Badalona. Fijense en ello todos los caciques y de seguro que dirán para sus adentros: cuando las barbas de tú vecino veas pelar etc.

Recomendamos á todos los comités de la Comarca procuren transmitirnos con la mayor prontitud todas cuantas noticias sean de interés para los republicanos del Vallés. Así mismo les recomendamos que activen los trabajos para robustecer su organización con la que será pronta y segura la derrota de nuestros enemigos.

Se nos comunica la constitución de los siguientes comités republicanos.

LA ROCA.—Presidentes honorarios, Exmo. Sr. D. Nicolás Salmerón y Alonso, D. José M.<sup>a</sup> Vallés y Ribot y D. Alejandro Lerroux.

Presidente, Pedro Riera y Vallés.  
Vocales, Juan Montaña Lasús, José Aregall Terradas, José Sala Argent y Antonio Montané Canalias.

Secretario, Ignacio Morales Acevo.

CANOVAS y SAMALÚS.—Presidentes honorarios, Excmo. Sr. D. Nicolás Salmerón, D. Alejandro Lerroux y D. Eusebio Corominas.

Presidente, Jaime Massó Rech.  
Vice-presidente, Miguel Roig Plantada.  
Vocales, Tomás Parera Rius, José Garriga Coll, Buenaventura Rech y Juliá y Emilio Planas Gibert.

Secretario, José Pau Ginesta.

## DESDE LLINÁS

En gran manera era de necesidad la aparición de LA RAZÓN, para defender los intereses de la Comarca del Vallés, y contener desde luego los desmanes de ese nefasto caciquismo que todo lo corrompe y envilece.

De ahí que los elementos sanos de Llinás y en particular los republicanos, saluden con alegría á LA RAZÓN, por ver en ella el fiel reflejo de sus sentimientos. Así tendrá el debido mérito ese papelucho escrito en tonto, llamado *La Veu del Vallés*, y un constante ataque á

nuestros caciquillos locales, ya que el papelucho ese resulta su defensor constante.

Del *bellisimo barbata*, ya nos ocuparemos..... tal como se merece.

Por hoy basta.

Adelante, querido defensor de la Justicia que árdua es la empresa: mucho hay que desinfectar, y mucho, pues, debemos acometer fuerte, para acabar con tanta *canalla* que nos rodea.

Hasta la otra, que ya nos darán tela, nuestros *amigos*.

EL CORRESPONSAL.

## AL PUEBLO

Es hora ya que esta desgraciada Villa comience á despertar del letargo en que la han tenido sumida sus caciques, y de que dé fé de vida el partido republicano; y, no solamente es necesario que haga esto el partido republicano, si que tambien todas las personas honradas que aquí trabajan y viven, y sean amantes de que se les concedan los derechos que les corresponden, y deseen buena administración, que tanta falta nos hace, ya que para probar los buenos administradores que hemos tenido, no hay más que mirar las *grandes reformas* que ha venido sufriendo esta población desde muchos años á esta parte.

Todo el mundo buscará seguramente estas *grandes reformas*, diciendo: ¿donde están? y buscando, buscando y meditando bien de seguro que las creerán ver en donde todos suponemos han de existir, porque, en ciertas casas se conocen bien las reformas que todos hemos pagado.

Hay que fijarse en muchas de las poblaciones de menos importancia que la nuestra, y al paso que se nota en ellas un marcado adelanto de progreso, teniendo muchos menos ingresos que la nuestra, aquí recaudando 123 mil pesetas por consumos no se ven las sobras por ninguna parte y la vida económica resulta insoportable para los que hemos de trabajar; de modo, que no solamente aquí la vida resulta muy cara, si no que pudiendo estar la villa convertida en un bonito jardín, en todas partes no se nota otra cosa que montones de basura.

Por lo tanto, granollerenses, ha llegado ya el momento que dejemos á parte todas las diferencias que nos dividen, todos los dimes y diretes que nos separan, que no tengamos miedo á nadie, que rechazemos las imposiciones de los

que mandan y han acobardado á la mayoría, y así con la cabeza alta ir al grano, y formar en el gran partido de Unión Republicana, porque, con su esfuerzo poderoso, ayudado de los buenos granollerenses, es el que puede redimir á esta villa del yugo de los malos administradores que hemos venido sufriendo hace ya tantos años y convertir á esta villa en población culta y progresiva y sobre todo abaratar la vida para los que no tenemos otro jornal que el que nos proporciona nuestro honrado trabajo.

J. R. P,

## SECCIÓN LOCAL

Los conspicuos de Granollers no contentos con haber escarnecido el sufragio en las últimas elecciones y haber convertido este desventurado pueblo en juguete de sus veleidades y pasto de sus ambiciones tratan de anular con procedimientos criminales á los que levantan la bandera de la moralidad.

Andan sin embargo equivocados dichos señores, pasaron ya los tiempos en que la administración de justicia estaba á disposición de los caciques, en que los jueces de instrucción eran sus humildes servidores, por fortuna para la administración de justicia y para los ciudadanos honrados de Granollers el dignísimo funcionario que se halla al frente de este partido judicial por su ilustración y su independencia sabrá en todo caso impedir que en sus resoluciones pesen intereses de campanario y de política caduca por encima de los sagrados de la ley.

Los señores Paituvi y Bigas comienzan á sostener por medio de hojas y sueltos en la prensa local una viva discusión al objeto de demostrarse mutuamente que cuando estuvieron en el municipio se quedaron como vulgarmente se dice con el santo y la limosna. No nos proponemos juzgar la conducta de dichos señores á quienes suponemos muy honrados, esperando que ellos mismos se empeñen en demostrarnos lo contrario.

Nos limitamos hoy á llamar la atención de los granollerenses sobre el lenguaje usado por esos dos individuos del partido conservador, del llamado partido de orden. Son tales las lindezas que se dicen en sus mutuas alegaciones, tales los improperios y las palabras que se dirigen, tal el estilo en el que evacuan sus pensamientos que, más que hojas y sueltos de conservadores, parecen libelos de desesperados revolucionarios.

Complácenos esto profundamente, por que así podrá comparar este pueblo el lenguaje de los republicanos, á quienes se nos llamó injustamente desarrapados, con el de aquellos otros que, educados en las superiores clases sociales, descienden al

lenguaje de las esferas más bajas cuando les mueve la pasión.

Cuando menos se piensa, salta la liebre, guisada y todo á punto de comer.

Decimos esto, porque segun noticias, el Sr. del *teclado* municipal, el que ha sido ya de todo el centubernio monárquico fusionista, conservador, izquierdista y te-tuanista, ahora ha plantado tienda de monterista por lo que salga, si es que salta la liebre.

¿Y de quien no será el Sr. del piano municipal, si es tanta su afición á la poltrona concejil que hasta por no dejarla se ha sentado al banquillo de los acusados, por... nada, por aquello de si la liebre saltase guisada y todo á punto de comer como los *talls de llús* de Pepe el huevero.

Y, vaya con el Sr. de las antiparras, el doctor Vera Can, como le bautizó nuestro fiel amigo Corominas.

Ahora se nos ha hecho canalejista; tambien éste ha plantado tienda de canalejero, por encargo del suegro, por estar así á la que salta, por si la liebre salta y así lo tendrán todo arreglado de manera que nada se les escapará venga lo que venga.

Como que el primer día plantarán tienda de republicanos por si la liebre que ha de saltar es republicana.

Entre una y una y media de la tarde del domingo cayó con gran estrépito la veleta de la nueva Casa Consistorial, arrastrando en su caída parte de la columna que la sustentaba, y no ocasionando desgracias por ser precisamente la hora aquella en que los vecinos que allí toman el sol estaban comiendo.

¿Será la caída un presagio? porque después del vendabal del día 22 y de la rociada del día de la caída, bien pudiera resultar que á pesar de la demasiada inspección del Sr. Arquitecto municipal y de la resistente solidez del armatoste esta caída fuese el aviso de que han de caer los que por tantos años han venido estrujando á la población y ahora que no todos pueden comer se tiran los trastos á la cabeza y ha venido el **MÁS ERES TÚ**.

El miércoles á las diez y cuarto de la noche se inició un incendio en el almacén de cáñamo y alpargatería situado en la calle de Prim y perteneciente á la Viuda Cassañas.

Gracias á los esfuerzos de los vecinos y de los bomberos pudo extinguirse el incendio evitando grandes perjuicios, que hubieran sido de consideración ó en su totalidad, si hubiese tardado solamente dos horas en producirse, pues á aquellas horas hubieran sido pocos los trasnochadores, dado el frío intenso que hacía aquella noche.

Escrito ya este suelto, la Viuda Cassañas nos ruega que en su nombre demos las gracias á todos cuantos contribuyeron á extinguir el incendio mencionado así á los vecinos como al infatigable cuerpo de bomberos.

IMP. GARRELL.—GRANOLLERS

# Sección de Anuncios

**CASA DE COMIDA**

— DE —

**Francisco Más**

Calle de la Aurora, núm. 29  
GRANOLLERS

Taller de Hojalatería y Lampistería

— DE —

**JOSÉ BOTEY**

NÚM. 3, CALLE DE LA AURORA, NÚM. 3  
GRANOLLERS

**OBRA NUEVA**

PROXIMAMENTE

“Fulls del meu Àlbum”

POR

J. Vidal y Jumbert.

PRECIO 2 PESETAS

FÁBRICA DE ZUECOS

— DE —

**JUAN JUVÉ CARRERAS**

CALLE DE RICOMA, 38

GRANOLLERS

DISPONIBLE

## IMPRESA DE E. GARRELL

PLAZA DEL GANADO, 51.-GRANOLLERS

GRAN EXPOSICIÓN DE CALENDARIOS AMERICANOS

MÁS DE 200 MUESTRAS PARA ESCOGER

Los hay desde 25 céntimos á 2 pesetas uno.—DIETARIOS de todas clases desde 1 peseta uno.

Almanques de «La Esquilla», «La Saeta», «Vida Galante» y de Bailly-Ballière.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos á precios verdaderamente económicos.

## LA RAZÓN

**Periódico Republicano**

Precio de suscripción 50 céntimos de peseta cada mes.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Administración Plaza del Oli, 4